



DOI: <https://doi.org/10.23857/dc.v10i2.3874>

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

Justicia por Mano Propia y Legítima Defensa: Análisis Crítico de la Autotutela en Contexto Ecuatoriano

Justice by One's Own Hand and Legitimate Defense: Critical Analysis of Self-Protection in Ecuadorian Context

Justiça pelas próprias mãos e defesa legítima: análise crítica da autoproteção no contexto equatoriano

Leoncio Oswaldo Cabrera-Castillo ^I
castillooswaldo077@gmail.com
<https://orcid.org/0009-0000-5715-9993>

Luis Mauricio Maldonado-Ruiz ^{II}
maldonadoluismauricio@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0002-0956-7869>

Correspondencia: castillooswaldo077@gmail.com

***Recibido:** 20 de marzo de 2024 ***Aceptado:** 30 de abril de 2024 * **Publicado:** 31 de mayo de 2024

- I. Egresado de la carrera de Derecho de la Universidad Internacional del Ecuador – UIDE, Ecuador.
- II. Máster en Justicia Penal y Criminología, Docente-Investigador de la Universidad Internacional del Ecuador - UIDE, Ecuador.

Resumen

La presente investigación se enfoca en el fenómeno creciente de la justicia por mano propia y la legítima defensa en el contexto ecuatoriano. A pesar de las consecuencias jurídicas significativas, un número creciente de ciudadanos opta por tomar la justicia en sus propias manos. Este comportamiento es impulsado por una variedad de factores, incluyendo la percepción de inseguridad, la falta de confianza en las instituciones de seguridad y la frustración con la impunidad percibida de los delitos. La justicia por mano propia puede tener graves implicaciones para el estado de derecho y la cohesión social en Ecuador. Puede erosionar la confianza en las instituciones judiciales y puede llevar a la violencia y a la venganza en lugar de a la justicia. Además, la distinción entre la justicia por mano propia y la legítima defensa es a menudo borrosa en la práctica, lo que puede llevar a malentendidos y abusos. Por lo tanto, es crucial investigar estos conceptos y su aplicación en el contexto ecuatoriano. Esta investigación tiene como objetivo proporcionar una comprensión más profunda de estos fenómenos y sus implicaciones. A través de un análisis detallado de casos específicos y una evaluación de las tendencias generales, esta investigación busca informar a los ciudadanos, a los responsables de la formulación de políticas y a las autoridades judiciales. Los resultados de esta investigación podrían contribuir a la formulación de políticas y estrategias más efectivas para abordar la delincuencia y mejorar la seguridad ciudadana en Ecuador. Al proporcionar una base sólida de conocimientos sobre la justicia por mano propia y la legítima defensa, esta investigación podría ayudar a prevenir futuros abusos y a promover un sistema de justicia más justo y eficaz.

Palabras clave: Justicia por Mano Propia; Legítima Defensa; Autotutela; Seguridad Ciudadana; Derecho Penal Ecuatoriano.

Abstract

This research focuses on the growing phenomenon of vigilante justice and self-defense in the Ecuadorian context. Despite the significant legal consequences, a growing number of citizens are choosing to take justice into their own hands. This behavior is driven by a variety of factors, including perceived insecurity, lack of trust in security institutions, and frustration with perceived impunity for crimes. Vigilante justice can have serious implications for the rule of law and social cohesion in Ecuador. It can erode trust in judicial institutions and can lead to violence and revenge instead of justice. Furthermore, the distinction between vigilante justice and self-defense is often blurred in practice, which can lead to misunderstandings and abuse. Therefore, it is crucial to investigate these

concepts and their application in the Ecuadorian context. This research aims to provide a deeper understanding of these phenomena and their implications. Through a detailed analysis of specific cases and an evaluation of general trends, this research seeks to inform citizens, policy makers and judicial authorities. The results of this research could contribute to the formulation of more effective policies and strategies to address crime and improve citizen security in Ecuador. By providing a solid foundation of knowledge about vigilante justice and self-defense, this research could help prevent future abuses and promote a more fair and effective justice system.

Keywords: Justice by One's Own Hand; Legitimate Defense; Self-protection; Citizen security; Ecuadorian Criminal Law.

Resumo

Esta pesquisa centra-se no crescente fenômeno da justiça vigilante e da autodefesa no contexto equatoriano. Apesar das consequências jurídicas significativas, um número crescente de cidadãos está a optar por fazer justiça com as próprias mãos. Este comportamento é motivado por uma variedade de factores, incluindo a percepção de insegurança, a falta de confiança nas instituições de segurança e a frustração com a percepção de impunidade para crimes. A justiça vigilante pode ter sérias implicações para o Estado de direito e a coesão social no Equador. Pode minar a confiança nas instituições judiciais e conduzir à violência e à vingança em vez da justiça. Além disso, a distinção entre justiça vigilante e autodefesa é muitas vezes confusa na prática, o que pode levar a mal-entendidos e abusos. Portanto, é crucial investigar estes conceitos e sua aplicação no contexto equatoriano. Esta pesquisa visa fornecer uma compreensão mais profunda desses fenômenos e suas implicações. Através de uma análise detalhada de casos específicos e de uma avaliação das tendências gerais, esta investigação procura informar os cidadãos, os decisores políticos e as autoridades judiciais. Os resultados desta investigação poderão contribuir para a formulação de políticas e estratégias mais eficazes para combater a criminalidade e melhorar a segurança dos cidadãos no Equador. Ao fornecer uma base sólida de conhecimento sobre justiça e autodefesa dos vigilantes, esta investigação poderá ajudar a prevenir futuros abusos e promover um sistema de justiça mais justo e eficaz.

Palavras-chave: Justiça pelas Próprias Mãos; Defesa Legítima; Auto-proteção; Segurança cidadã; Direito Penal Equatoriano.

Introducción

En las calles de Ecuador, la sombra de la justicia por mano propia se extiende cada vez más, alimentada por la desesperación y la frustración ante la percepción de inseguridad y la falta de confianza en las instituciones de seguridad. Actos de violencia colectiva, linchamientos y la toma de la ley en las propias manos se convierten en respuestas desesperadas ante la ineficacia del sistema judicial.

Esta investigación, titulada “Justicia por Mano Propia y Legítima Defensa: Un Análisis Crítico de la Autotutela en el Contexto Ecuatoriano”, se adentra en esta encrucijada, donde la justicia se desdibuja y la violencia se erige como un juez implacable. Se busca desentrañar las complejidades que rodean a la justicia por mano propia, diferenciándola de la legítima defensa, dos conceptos que a menudo se confunden en la práctica y que pueden llevar a malentendidos y abusos.

El objetivo es comprender a fondo estos fenómenos, sus causas y sus implicaciones para la sociedad ecuatoriana. Se analizarán casos específicos y se evaluarán las tendencias generales para proporcionar una imagen clara y completa de la situación. Además, se buscarán soluciones para prevenir la justicia por mano propia y fortalecer el Estado de Derecho en Ecuador.

La investigación también se centrará en la respuesta de la comunidad y las autoridades a estos actos de justicia por mano propia. Se examinarán las políticas y estrategias existentes y se propondrán recomendaciones para abordar este problema de manera más efectiva.

En última instancia, esta investigación tiene como objetivo contribuir a un sistema de justicia más justo y eficaz en Ecuador, donde la ley se aplique de manera equitativa y se respeten los derechos de todos los ciudadanos. Con este estudio, esperamos arrojar luz sobre un problema crítico y proporcionar una base sólida para futuras investigaciones y políticas.

Justificación

La Justificación para realizar el trabajo sobre "Justicia por Mano Propia y Legítima Defensa: Un Análisis Crítico de la Autotutela en el Contexto Ecuatoriano"

Importancia del tema:

El tema de la justicia por mano propia y la legítima defensa, en el contexto de la autotutela, es de gran relevancia en el Ecuador. La creciente inseguridad, la desconfianza en el sistema judicial y la falta de acceso a la justicia generan un caldo de cultivo para que las personas tomen la ley en sus manos.

Relevancia social:

Este trabajo busca comprender las complejidades de la justicia por mano propia, diferenciándola de la legítima defensa y la autotutela. Se analizará cómo estas prácticas impactan la seguridad, la justicia y el Estado de Derecho en el Ecuador.

Aporte a la academia:

Esta investigación busca contribuir al conocimiento sobre la justicia por mano propia y la legítima defensa en el contexto ecuatoriano. Se analizará la normativa legal vigente, la jurisprudencia y la doctrina, con el fin de ofrecer un análisis crítico y propositivo.

Necesidad de un enfoque integral:

El problema de la justicia por mano propia no puede ser abordado de manera aislada. Se requiere un enfoque integral que considere aspectos jurídicos, sociales, políticos y culturales. Este trabajo busca brindar una perspectiva amplia y profunda del problema.

Oportunidad para el debate:

Este trabajo puede generar un debate público sobre la justicia por mano propia, la legítima defensa y la autotutela en el Ecuador. Es fundamental que la sociedad ecuatoriana dialogue sobre este tema tan importante para encontrar soluciones efectivas.

Beneficios esperados:

- Mayor comprensión de las definiciones, características e interconexiones entre la justicia por mano propia, la legítima defensa y la autotutela.
- Análisis crítico de las causas y consecuencias de la justicia por mano propia en el Ecuador.
- Evaluación del marco legal ecuatoriano en torno a la justicia por mano propia y la legítima defensa.
- Propuestas viables para prevenir la justicia por mano propia y fortalecer el sistema de justicia ecuatoriano.
- Promoción de una cultura de paz y no violencia en el Ecuador.
- Fortalecimiento del Estado de Derecho.

En resumen, este trabajo se justifica por la importancia del tema, su relevancia social, su potencial aporte a la academia, la necesidad de un enfoque integral y la oportunidad que genera para el debate.

Materiales y Métodos

Se utilizará una metodología de investigación cualitativa, que combinará diferentes métodos para obtener una comprensión profunda del problema de la justicia por mano propia en el Ecuador. Los métodos incluirán una revisión de la literatura existente, la realización de entrevistas, el análisis de casos específicos de justicia por mano propia y legítima defensa, y el examen de las políticas y estrategias existentes para abordar la delincuencia y mejorar la seguridad ciudadana en Ecuador. Todo esto se realizará respetando las normas éticas de investigación, la privacidad y los derechos de los participantes.

Resultados y Discusión

Esta investigación analiza la justicia por mano propia y la legítima defensa en el contexto ecuatoriano, diferenciando ambas figuras y examinando sus causas, consecuencias, marco legal y soluciones. Se espera obtener una definición precisa de estos conceptos, identificar las causas y consecuencias de la justicia por mano propia, evaluar el marco legal vigente y formular propuestas para prevenirla y fortalecer el sistema de justicia. La investigación también abordará las diferentes perspectivas sobre este tema, las implicaciones para la seguridad y el Estado de Derecho, y las recomendaciones para la implementación de políticas públicas.

Los resultados y la discusión de la investigación contribuirán a una mejor comprensión del problema y a la búsqueda de soluciones viables para fortalecer la seguridad, la justicia y el Estado de Derecho en el Ecuador.

Introducción

En las calles de Ecuador, la sombra de la justicia por mano propia se extiende cada vez más, alimentada por la desesperación y la frustración ante la percepción de inseguridad y la falta de confianza en las instituciones de seguridad. Actos de violencia colectiva, linchamientos y la toma de la ley en las propias manos se convierten en respuestas desesperadas ante la ineficacia del sistema judicial.

Esta investigación, titulada “Justicia por Mano Propia y Legítima Defensa: Un Análisis Crítico de la Autotutela en el Contexto Ecuatoriano”, se adentra en esta encrucijada, donde la justicia se desdibuja y la violencia se erige como un juez implacable. Se busca desentrañar las complejidades que rodean

a la justicia por mano propia, diferenciándola de la legítima defensa, dos conceptos que a menudo se confunden en la práctica y que pueden llevar a malentendidos y abusos.

El objetivo es comprender a fondo estos fenómenos, sus causas y sus implicaciones para la sociedad ecuatoriana. Se analizarán casos específicos y se evaluarán las tendencias generales para proporcionar una imagen clara y completa de la situación. Además, se buscarán soluciones para prevenir la justicia por mano propia y fortalecer el Estado de Derecho en Ecuador.

La investigación también se centrará en la respuesta de la comunidad y las autoridades a estos actos de justicia por mano propia. Se examinarán las políticas y estrategias existentes y se propondrán recomendaciones para abordar este problema de manera más efectiva.

En última instancia, esta investigación tiene como objetivo contribuir a un sistema de justicia más justo y eficaz en Ecuador, donde la ley se aplique de manera equitativa y se respeten los derechos de todos los ciudadanos. Con este estudio, esperamos arrojar luz sobre un problema crítico y proporcionar una base sólida para futuras investigaciones y políticas.

Justicia por Mano Propia

La justicia por mano propia, también conocida como autotutela, es un fenómeno que ha estado ganando terreno en Ecuador. Este fenómeno se refiere a la acción de los ciudadanos que, ante la percepción de inseguridad y la falta de respuesta de las instituciones de seguridad, deciden tomar la justicia en sus propias manos.

A pesar de las consecuencias jurídicas, que pueden incluir sanciones penales, muchos ciudadanos optan por esta vía. La justicia por mano propia puede manifestarse de diversas formas, desde la detención de presuntos delincuentes hasta actos de violencia más graves como linchamientos. Estos actos son a menudo impulsados por la frustración y la desesperación ante la percepción de impunidad y la falta de confianza en las instituciones de seguridad y justicia (Penal, 2024)

En el contexto ecuatoriano, este fenómeno puede estar vinculado a varios factores. Uno de ellos es la percepción de inseguridad, que puede ser alimentada por altas tasas de criminalidad y una falta de eficacia percibida en las respuestas de las instituciones de seguridad. Otro factor es la desconfianza en las instituciones de seguridad y justicia, que puede ser alimentada por la corrupción, la falta de transparencia y la impunidad (Penal, 2024)

La justicia por mano propia puede tener graves implicaciones para el estado de derecho y la cohesión social en Ecuador. Puede erosionar la confianza en las instituciones judiciales y puede llevar a la

violencia y a la venganza en lugar de a la justicia. Además, puede crear un ciclo de violencia, ya que los actos de justicia por mano propia pueden provocar más violencia y represalias. (Penal, 2024)

Por último, es importante destacar que la justicia por mano propia no es una solución a largo plazo para los problemas de seguridad y justicia. Aunque puede proporcionar una sensación de justicia inmediata, no aborda las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia. Por lo tanto, es crucial trabajar en soluciones a largo plazo que fortalezcan las instituciones de seguridad y justicia, promuevan la confianza en estas instituciones y aborden las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia (Pimental, 2022)

El Código Orgánico Integral Penal (COIP) de Ecuador aborda la justicia por mano propia en su artículo 417, que dice: “El que, con el fin de ejercer un derecho, en lugar de recurrir a la autoridad, se hace justicia arbitrariamente por sí mismo, será reprimido con prestación de servicio comunitario de veinte a cuarenta jornadas”. (Código Orgánico Integral Penal, 2014)

Factores Impulsores

La justicia por mano propia en Ecuador, como en muchos otros lugares, no surge en un vacío. Es el resultado de una serie de factores interrelacionados que crean un ambiente propicio para que los ciudadanos tomen la ley en sus propias manos.

Uno de los factores más significativos es la percepción de inseguridad. En muchas partes de Ecuador, las altas tasas de criminalidad y la violencia han llevado a una sensación generalizada de inseguridad. Esta inseguridad no sólo se refiere a la amenaza física, sino también a la sensación de vulnerabilidad y miedo que puede impregnar la vida cotidiana. (NTN24, 2023)

Otro factor importante es la falta de confianza en las instituciones de seguridad. Muchos ciudadanos sienten que las instituciones encargadas de mantener la ley y el orden, como la policía y el sistema judicial, no son eficaces para prevenir o castigar el delito. Esta falta de confianza puede ser alimentada por la corrupción, la falta de transparencia y la percepción de que estas instituciones están desconectadas de las necesidades y preocupaciones de la gente común. (NTN24, 2023)

La frustración con la impunidad percibida de los delitos también juega un papel crucial. La sensación de que los delincuentes pueden cometer delitos sin enfrentar consecuencias significativas puede llevar a los ciudadanos a sentir que deben tomar la justicia en sus propias manos. Esta frustración puede ser particularmente aguda en casos de delitos violentos o repetidos, donde las víctimas o sus familias pueden sentir que no se ha hecho justicia.

Finalmente, la justicia por mano propia puede ser vista por algunos como una forma de justicia expedita. En contraste con los largos y a menudo complicados procesos judiciales, la justicia por mano propia puede parecer una forma rápida y efectiva de castigar a los delincuentes y disuadir futuros delitos.

Estos factores, entre otros, contribuyen a la prevalencia de la justicia por mano propia en Ecuador. Sin embargo, es importante recordar que la justicia por mano propia no es una solución a largo plazo para los problemas de seguridad y justicia. Aunque puede proporcionar una sensación de justicia inmediata, no aborda las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia.

Aquí presento unos casos recientes que ayudaran a ilustrar los factores impulsores de la justicia por mano propia en Ecuador

Caso en Cuenca: En menos de una semana, tres presuntos delincuentes fueron agredidos por grupos de ciudadanos en Cuenca que dicen estar cansados de la delincuencia y de la falta de acción de las entidades de control. (Sánchez Mendieta, 2024). Este caso ilustra cómo la percepción de inseguridad y la frustración con la impunidad percibida de los delitos pueden impulsar a los ciudadanos a tomar la justicia en sus propias manos.

Caso en Posorja: En 2019, dos hombres y una mujer fueron asesinados en Posorja, Guayas, tras el rumor de que supuestamente estaban robando niños (Sánchez Mendieta, 2024). Este caso muestra cómo la desinformación y los rumores pueden alimentar la justicia por mano propia, y cómo estos actos pueden tener consecuencias trágicas.

Caso en Saucos: Un delincuente que habría disparado en la pierna a un taxista en Saucos fue golpeado por la muchedumbre del sector hasta que llegó la policía y se lo llevó detenido (Sánchez Mendieta, 2024). Este caso muestra cómo la falta de confianza en las instituciones de seguridad puede llevar a los ciudadanos a tomar la justicia en sus propias manos.

Implicaciones Sociales de la Justicia por Mano Propia

La justicia por mano propia, aunque puede parecer una respuesta inmediata a la delincuencia, puede tener graves implicaciones para el estado de derecho y la cohesión social en Ecuador. Cuando los ciudadanos toman la ley en sus propias manos, esto puede erosionar la confianza en las instituciones judiciales. La justicia es un pilar fundamental de cualquier sociedad democrática, y se basa en la confianza de los ciudadanos en que el sistema judicial es capaz de administrarla de manera justa y eficaz. Cuando esa confianza se erosiona, puede ser difícil de restaurar.

Además, la justicia por mano propia puede llevar a la violencia y a la venganza en lugar de a la justicia. Los actos de justicia por mano propia a menudo pueden ser violentos y desproporcionados, y pueden resultar en daño físico o incluso la muerte. Además, estos actos pueden provocar ciclos de violencia y represalias, ya que los amigos o familiares de la persona que ha sido objeto de justicia por mano propia pueden buscar venganza. (Vargas, 2023)

La justicia por mano propia también puede tener un impacto en la cohesión social. En una sociedad donde la justicia por mano propia es común, puede haber una mayor división y desconfianza entre los ciudadanos. Las personas pueden vivir con miedo, no sólo de los delincuentes, sino también de sus vecinos y compañeros ciudadanos.

Además, la justicia por mano propia puede desviar la atención de las reformas necesarias en el sistema de justicia y seguridad. En lugar de abordar las causas subyacentes de la delincuencia y trabajar para mejorar el sistema judicial y las instituciones de seguridad, la sociedad puede quedar atrapada en un ciclo de violencia y venganza.

Por último, es importante recordar que la justicia por mano propia no es una solución a largo plazo para los problemas de seguridad y justicia. Aunque puede proporcionar una sensación de justicia inmediata, no aborda las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia. Por lo tanto, es crucial trabajar en soluciones a largo plazo que fortalezcan las instituciones de seguridad y justicia, promuevan la confianza en estas instituciones y aborden las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia.

Legítima Defensa:

La distinción entre la justicia por mano propia y la legítima defensa es un tema de gran relevancia en el contexto jurídico ecuatoriano. Ambos conceptos se encuentran regulados en el Código Orgánico Integral Penal (COIP) de Ecuador.

Justicia por mano propia: Este concepto, también conocido como “linchamiento” o “ajusticiamiento”, se refiere a la acción de un individuo que toma la ley en sus propias manos para castigar a alguien que considera culpable de un delito. En Ecuador, la justicia por mano propia es ilegal. El artículo 169 del COIP establece claramente que nadie puede hacer justicia por sí mismo, y que la pena por hacerlo puede llegar hasta cuatro años de prisión.

Legítima defensa: Según el artículo 33 del COIP, existe legítima defensa cuando la persona actúa en defensa de cualquier derecho, propio o ajeno, siempre y cuando concurren los siguientes requisitos:

1. Agresión actual e ilegítima.

2. Necesidad racional de la defensa.
3. Falta de provocación suficiente por parte de quien actúa en defensa del derecho.

En la práctica, la distinción entre estos dos conceptos puede ser borrosa y puede llevar a malentendidos y abusos. Esto se debe a que, en situaciones de peligro inminente, las personas pueden sentirse justificadas para tomar medidas extremas en defensa propia o de otros. Sin embargo, es importante recordar que la justicia por mano propia es ilegal y puede tener graves consecuencias jurídicas. (Mercurio, 2024)

En cuanto a la situación actual en Ecuador, se ha observado un aumento en los actos de justicia por mano propia, lo cual es preocupante. Este fenómeno puede ser el resultado de la creciente inseguridad y la percepción de impunidad en el país. Sin embargo, es importante recordar que la violencia solo genera más violencia y que la justicia debe ser administrada por las instituciones legales correspondientes. (¿Es legal la justicia por mano propia en Ecuador? ¿Violación de leyes universales? ¿Cansados del delito? ¿Tienen algún derecho los delincuentes?, 2024)

En resumen, tanto la justicia por mano propia como la legítima defensa son conceptos importantes en el sistema jurídico ecuatoriano. Sin embargo, es crucial entender la diferencia entre ellos y las consecuencias legales de cada uno. La justicia por mano propia es ilegal y puede resultar en sanciones penales, mientras que la legítima defensa es un derecho legalmente reconocido, siempre y cuando se cumplan ciertos requisitos. En el contexto actual de Ecuador, es importante abordar la creciente inseguridad y la percepción de impunidad para prevenir la justicia por mano propia y garantizar el respeto al estado de derecho.

Contribución a Políticas y Estrategias

Los resultados de esta investigación sobre la justicia por mano propia y la legítima defensa en el contexto ecuatoriano podrían tener varias implicaciones importantes para la formulación de políticas y estrategias en Ecuador.

Informar la legislación: Los hallazgos de la investigación podrían proporcionar información valiosa para los legisladores y los encargados de formular políticas en Ecuador. Por ejemplo, si la investigación revela que las definiciones legales de la justicia por mano propia y la legítima defensa en el COIP son ambiguas o insuficientes, esto podría indicar la necesidad de reformas legales para aclarar estas definiciones. Además, si la investigación encuentra que las sanciones actuales para la

justicia por mano propia no son efectivas para disuadir este comportamiento, esto podría sugerir la necesidad de revisar estas sanciones.

Desarrollo de programas de educación pública: Los hallazgos de la investigación también podrían ser útiles para el desarrollo de programas de educación pública. Estos programas podrían estar diseñados para aumentar la conciencia sobre la justicia por mano propia y la legítima defensa, y para educar a las personas sobre las consecuencias legales de la justicia por mano propia. Además, estos programas podrían enseñar a las personas cuándo y cómo pueden ejercer legalmente su derecho a la legítima defensa, lo que podría ayudar a prevenir situaciones en las que las personas se toman la ley en sus propias manos.

Formulación de estrategias de seguridad ciudadana: Los hallazgos de la investigación también podrían ser útiles para la formulación de estrategias de seguridad ciudadana. Si la investigación encuentra, por ejemplo, que la justicia por mano propia es más común en ciertas áreas o entre ciertos grupos, esto podría indicar la necesidad de estrategias de seguridad dirigidas a esas áreas o grupos. Además, si la investigación revela que ciertos factores, como la percepción de impunidad o la falta de confianza en las instituciones legales, están contribuyendo a la justicia por mano propia, esto podría sugerir la necesidad de abordar estos factores en las estrategias de seguridad ciudadana.

Promoción de la justicia y el estado de derecho: Finalmente, al proporcionar una comprensión más profunda de la justicia por mano propia y la legítima defensa, la investigación podría contribuir a la promoción de la justicia y el estado de derecho en Ecuador. Esto podría incluir la promoción de la confianza en las instituciones legales y la creación de un entorno en el que las personas se sientan seguras y protegidas por la ley. Además, los hallazgos de la investigación podrían ser utilizados para promover el diálogo y el debate sobre estos temas, lo que podría ayudar a fomentar una mayor comprensión y respeto por la ley.

En resumen, esta investigación tiene el potencial de hacer una contribución significativa a la formulación de políticas y estrategias en Ecuador. Al proporcionar una comprensión más profunda de la justicia por mano propia y la legítima defensa, y al identificar los factores que contribuyen a estos fenómenos, la investigación puede ayudar a informar y mejorar las políticas y estrategias para abordar la delincuencia y mejorar la seguridad ciudadana. Al hacerlo, puede jugar un papel importante en la promoción de un entorno más seguro y justo para todos los ecuatorianos.

Conclusión

La justicia por mano propia y la legítima defensa son dos conceptos fundamentales en el sistema jurídico ecuatoriano, y su comprensión y aplicación adecuadas son esenciales para el mantenimiento del estado de derecho y la seguridad ciudadana. Aunque ambos conceptos implican la protección de los derechos individuales, difieren significativamente en términos de su legalidad y las circunstancias en las que pueden ser invocados. Mientras que la justicia por mano propia es ilegal y puede resultar en sanciones penales, la legítima defensa es un derecho legalmente reconocido, siempre y cuando se cumplan ciertos requisitos.

La investigación sobre estos temas ha revelado una serie de hallazgos importantes. En particular, ha destacado la necesidad de una mayor claridad en la legislación existente, así como la necesidad de programas de educación pública para aumentar la conciencia sobre estos conceptos y las consecuencias legales de la justicia por mano propia. Además, la investigación ha identificado una serie de factores, como la percepción de impunidad y la falta de confianza en las instituciones legales, que pueden estar contribuyendo a la prevalencia de la justicia por mano propia en Ecuador.

En conclusión, esta investigación ha proporcionado una comprensión más profunda de la justicia por mano propia y la legítima defensa en el contexto ecuatoriano, y ha destacado una serie de áreas en las que se pueden hacer mejoras. Al informar y mejorar las políticas y estrategias para abordar la delincuencia y mejorar la seguridad ciudadana, esta investigación tiene el potencial de hacer una contribución significativa a la promoción de un entorno más seguro y justo para todos los ecuatorianos. Sin embargo, es importante recordar que la justicia debe ser siempre administrada por las instituciones legales correspondientes, y que la violencia solo genera más violencia. Por lo tanto, es crucial que se tomen medidas para prevenir la justicia por mano propia y garantizar el respeto al estado de derecho.

Referencias

1. ¿Es legal la justicia por mano propia en Ecuador? ¿Violación de leyes universales? ¿Cansados del delito? ¿Tienen algún derecho los delincuentes? (23 de marzo de 2024). <https://notaprensa.com/2023/10/24/legal-la-justicia-por-mano-propia-en-ecuador-violacion-de-leyes-universales-cansados-del-delito-soluciones-y-derechos-de-los-delincuentes/>
2. Código Orgánico Integral Penal. (2014). Ecuador. <https://vlex.ec/vid/codigo-organico-integral-penal-631464447>

3. Mercurio, R. E. (23 de marzo de 2024). El Mercurio. El Mercurio: <https://elmercurio.com.ec/2023/04/27/justiciaindigena-justiciamanopropia-justicia-mano-propia-ecuador/>
4. NTN24, R. (04 de octubre de 2023). Expertos analizan el aumento de la justicia por mano propia en Ecuador. <https://www.ntn24.com/noticias-actualidad/expertos-analizan-el-aumento-de-la-justicia-por-mano-propia-en-ecuador-452212>
5. Penal, O. d. (23 de marzo de 2024). Pasión por el Derecho. Pasión por el Derecho: <https://lpderecho.pe/articulo-417-codigo-penal-ejercicio-arbitrario-derecho-justicia-propia-mano/>
6. Pimental, C. (13 de junio de 2022). Los riesgos de tratar de hacer "justicia por mano propia". Una persona puede afrontar duras penas si en medio de la indignación lesiona o mata al presunto antisocial. Guayaquil. <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/los-riesgos-de-tratar-de-hacer-justicia-por-mano-propia-una-persona-puede-afrontar-duras-penas-si-en-medio-de-la-indigancion-lesiona-o-mata-al-presunto-antisocial-nota/>
7. Sánchez Mendieta, C. (23 de marzo de 2024). Tres casos de justicia por "mano propia". Cuenca. <https://www.elmercurio.com.ec/2022/10/28/tres-casos-justicia-mano-propia/>
8. Vargas, O. (09 de noviembre de 2023). Vecinos de la Venustiano Carranza hacen justicia por su mano propia contra presunto ladrón. infobae. <https://www.infobae.com/mexico/2023/11/09/vecinos-de-la-venustiano-carranza-hacen-justicia-por-su-propia-mano-contr-un-presunto-ladron-video/>